



CORPORACIÓN PRIMERA INFANCIA

EDUCACIÓN DESDE LA CUNA

El 19 de junio los niños de Villa El Bosque de Padre Las Casas, IX Región, estaban felices. Era la inauguración de la "Sala Cuna y Jardín Infantil Rukaukantun" que permitirá a sus familias contar con un lugar seguro para dejarlos durante las largas jornadas de trabajo.

POR **DIEGO TRUJILLO S.**

Hace unos cuatro años atrás, en el Consejo Nacional de la Cámara Chilena de la Construcción que se realizó en las Termas de Puyehue, don Sergio Melo San

Juan hizo una interesante propuesta como miembro de la Comisión Capital Humano: ampliar la labor social de la entidad gremial en el área de educación. Su dilatada trayectoria y su marcada vocación social lo avalaban, por lo que luego de dos años de estudios llegaron a la conclusión de que el espectro que podían abarcar era el de la educación inicial, enfocándose en niños entre 3 meses y 4 años de edad. Fue así como se gestó lo que hoy es la Corporación Primera Infancia (COPRIN), labor por la cual este destacado profesional fue reconocido en el último Desayuno Anual de CChC con el Premio a la Responsabilidad Social, un tributo también a esta obra de la cual es Director.

No son pocos los centros de este tipo en el país, pero el factor con el que busca distinguir-

se este proyecto es la calidad, insertándose en sectores de escasos recursos donde las familias no tienen posibilidad de acceder a este tipo de iniciativas. En septiembre del año pasado inauguraron la primera Sala Cuna y Jardín Infantil en Bатуc y hace unos días, el 19 de junio, fue el turno de la segunda, llamada Rukaukantun, ubicado en Padre Las Casas, Temuco. Junto por esos días estuvo listo el Decreto firmado por el Ministerio de Justicia que hizo oficial el funcionamiento de esta corporación de derecho privado que hasta ese minuto había operado bajo el alero de la Corporación Educacional de CChC, por lo que hubo doble celebración en esta ceremonia que marcó la partida oficial del nuevo establecimiento, luego de haber iniciado sus funciones el 28 de abril pasado.

En esta localidad, marcada por la pobreza de familias que vienen de campamentos, donde la villa más grande, El Bosque, tiene 400 casas, se levantó el segundo centro de cuatro que forman el plan piloto, el cual deberá completarse de aquí al 2009 con los establecimientos de Puente Alto y Alerce, Puerto Montt. Todos tienen condiciones comunes ▶



LOS DATOS CLAVE DEL CENTRO

Ubicación: Padre Las Casas, Temuco, IX R.

Superficie: 1.500 metros cuadrados, 580 metros cuadrados construidos.

Número de niños atendidos: 104, de los cuales 64 están en jardín infantil y 40 en sala cuna.

Dependencias:

-2 salas para 20 lactantes cada una, con sala de muda y baño compartido.

-2 salas para 32 párvulos cada una, con baño compartido para los menores.

-Patio cerrado para los niños (as) de 100 m2. con juegos acorde a las edades.

-Sala de control sano y amamantamiento

-Oficina para la Directora

-Comedor / Sala de reuniones

-Cocina y Sedile separados

-4 bodegas para distintos usos

-4 baños para el personal (1 para minusválidos)

Personal:

-3 Educadoras de Párvulos

-10 Técnicos de Párvulos

-2 Auxiliares de Servicio

-Apoyo de alumnas en práctica de Educación Parvularia (2 en este momento) y

-Técnicos de Párvulos(3 en este momento).

Directora del Centro: Marcia Palma.

Arquitecto de la Corporación: Carlos Elton.

Arquitectos locales: Carrasco y Hermanos.

Constructora: Mauricio Minck y Compañía.

Inspección técnica: Ingrid Rehren.

Proceso de construcción: octubre 2007 a marzo 2008.

Inicio actividades: 28 de abril 2008.

Ceremonia de inauguración: 19 de junio de 2008.



Ángela Candia, gerente general de la Corporación Primera Infancia y su vicepresidente, **Ricardo Binder**, son parte del equipo gestor de la iniciativa que permitirá a los padres dejar a sus niños en una Sala Cuna y Jardín, mientras ellos trabajan.

en cuanto a capacidad de atención e infraestructura, flexibilizándose estas características solamente para adaptarse a los distintos emplazamientos y al clima.

En el caso de Padre Las Casas, se trata de un terreno de 1.485 metros cuadrados -entregado en comodato por el municipio a un plazo de 25 años-, de los cuales 580 están construidos. Como una forma de brindar identidad al proyecto, la Corporación le encargó al destacado arquitecto Carlos Elton la misión de diseñar las definiciones generales que acompañarían la arquitectura de todos los centros, dejando espacio para aportes locales, como el bloque de hormigón utilizado en éste en particular. "Da muy buena aislación térmica y acústica. Dada las inclemencias del tiempo de la zona esto permite una mejor calefacción y un ahorro de energía", explica Ricardo Binder, vicepresidente de la Corporación Primera Infancia.

CUESTIÓN DE CONFIANZA

La decisión que tomó la Cámara de enfocarse en este rango etario, tiene varias explicaciones. "Está demostrado que el solo hecho de brindar educación preescolar sobre todo en niños de sectores de escasos recursos, donde el nivel de educación de la familia es bajo y lo es por ende el nivel de estimulación, tiene beneficios comprobados en el futuro, como mayor porcentaje de empleabilidad, mayores remuneraciones en gran porcentaje", argumenta Ángela Candia, gerente general de la Corporación Primera Infancia. La idea no es patrimonio de los responsables de este centro: no es un misterio que esta línea estaba en el programa de gobierno de la Presidenta Bachelet y ha sido uno de los puntales de su administración. "Se dio esta situación de confluencia de intereses y nosotros estamos colaborando", señala Ricardo Binder. "Tratamos de hacer un proyecto de calidad que pueda ser imitado por otros y nuestra ambición no es quedarnos sólo en cuatro centros, sino replicarnos en otros lugares y entusiasmar a otras agrupaciones gremiales o personas particulares, demostrar que esto se puede hacer y mostrarles las cifras. Hay que

meter recursos adicionales a lo que significa el apoyo estatal".

Esto, porque el convenio establecido con la Junta Nacional de Jardines Infantiles (JUNJI) en el caso de Padre Las Casas no es suficiente. Gracias a él reciben una subvención estatal, un aporte mensual por niño en función de la asistencia promedio del mes recién pasado, diferenciado por los niños de sala cuna y de jardín infantil. No obstante, tienen un déficit del orden de 1,5 UF por niño, lo que sumando los 104 menores que alberga este recinto da un total de 150 UF de costo adicional. "Por eso hay que salir a buscar platas de privados y ésa es la tarea más difícil, porque hay tantas instituciones pidiendo simultáneamente recursos, cada una con una misión tan importante como ésta", afirma Binder. "Hay que convencer entonces a las personas de que lo nuestro es lo más importante".

Ángela Candia dice que están contentos, porque ya han reunido 100 socios de la Cámara que realizan un aporte mensual y están en avanzadas conversaciones con varias empresas para obtener también su apoyo. Lo fundamental acá, como en la mayoría de los proyectos sociales, es demostrar que son un organismo serio y ganarse la confianza de los benefactores. Lo mismo ocurre cuando llegan a instalarse a estas localidades. Aunque se podría pensar que se hacen largas filas para inscribir a sus alumnos, por lo general en un principio no es así. "Hay un grupo de papás que se entusiasma a la primera y confía, pero creo que hay otro grupo de familias que les produce cierto tipo de desconfianza", reconoce Ángela Candia. Tanto es así, que como estrategia el personal debe salir a hacer un "puerta a puerta" para generar cercanía y dar a conocer la importancia de la iniciativa entre los pobladores. "Me da la impresión que ellos viven en un mundo bastante cerrado, hay mucho conformismo, dicen yo nací aquí, mi hijo también y por lo tanto va a ser igual que yo", opina. "Cuando se da esta oportunidad me da la impresión de que no la creen y se preguntan por qué se las están dando. Como no nace de ellos mismos,

dicen por qué esta gente que viene de afuera quiere ayudarnos. Pero a medida que nos van conociendo gracias al boca a boca de las mamás que ya han incorporado a sus niños, van confiando y cambian el chip".

Hoy ya tienen listas de espera en los dos centros abiertos. En marzo del próximo año deberían estar activos los dos restantes, para a fines de 2009 hacer una evaluación exhaustiva y definir los pasos a seguir de este proyecto que, pese a su corta edad, ya da pasos más que seguros. **EC**

Para obtener información sobre cómo apoyar esta iniciativa, comunicarse al 335 48 49



En la Villa El Bosque de Padre Las Casas, en la IX región, se inauguró la Sala Cuna y Jardín Infantil Rukaukantun, que gracias a un aporte de la CChC beneficiará a muchas familias del lugar.